

librement en œuvre, pour corrompre les mœurs du peuple et ravaler la masse des ouvriers et ouvrières au niveau moral d'un troupeau de porceaux !

L'initiative privée des catholiques réagissait assurément contre un si lamentable état de choses. Jacques Sonnoy le savait mieux que personne, lui qui soutenait de ses derniers toutes les bibliothèques des patronages et des paroisses, lui qui fournissait gratuitement de bons livres toutes les familles de ses travailleurs. Mais il lui sembla soudain qu'il n'avait rien fait encore. Il entrevit, pour la première fois, la possibilité d'une diffusion formidable de lectures saines et fortes ; de petits périodiques alertes, déposés à la porte des ménages pauvres, et que les gens dévoreraient en allant aux fabriques ; de tracts illustrés, distribués chaque soir aux carrefours par de jeunes et hardis camelots. Un frisson joyeux le secoua ; une bouffée d'orgueil légitime lui monta au cerveau.

—Le *Réveil des Parias* ! songea-t-il avec mépris. Un follicule infime ! Comment ne l'avons-nous pas pulvérisé sous le talon de notre botte, nous catholiques, nous qui sommes le nombre et qui avons la richesse en partage ? Pauvres de nous ! Manquons-nous assez d'énergie ! Avec les moyens dont nous disposons, si nous le voulions fermement, nous arriverions à régénérer le monde !

A la lettre anonyme, il ne pensait plus.

Il rentra de si belle humeur pour souper, que sa bonne grand'mère s'étonna.

—N'avais-tu pas été appelé près d'un malheureux mourant ?

—Oui, grand'mère ; mais cet homme, avant de mourir, m'a donné de si beaux conseils, que j'en suis électrisé !

Et il rapporta les propres paroles du vieux camelot, et il expliqua le projet grandiose qui venait de germer dans sa cervelle fertile.

L'aïeule approuva.

—Je te fournirai ton fonds de bourse, lui déclara-t-elle.

Ils causèrent ensemble de cela toute la soirée : On ferait appel à la générosité de tous les chefs d'usines chrétiens, et ils étaient nombreux à Blanche-Croix ; on récolterait des souscriptions dans tous les rangs de la bourgeoisie ; on nommerait un comité exécutif ; on recruterait des écrivains. Jacques citait des noms, proposait des sujets, que discutait sa grand'mère. Elle dit doucement :